

# Pengaruh Kinerja Keuangan dan Corporate Governance\_KOMPAK

*by* Sunarto Sunarto

---

**Submission date:** 25-Mar-2024 12:01AM (UTC+0700)

**Submission ID:** 2329402307

**File name:** andanCorporate\_Governance\_terhadap\_Penghindaran\_Pajak\_KOMPAK.pdf (276.33K)

**Word count:** 5827

**Character count:** 37064

## Pengaruh Kinerja Keuangan dan Corporate Governance terhadap Penghindaran Pajak

Sartika Wulandari<sup>1</sup>, Rachmawati Meita Oktaviani<sup>2</sup>, Sunarto<sup>3</sup>, Widhian Hardiyanti<sup>4</sup>

<sup>1</sup> Universitas Stikubank Semarang  
[sartika\\_wulan@edu.unisbank.ac.id](mailto:sartika_wulan@edu.unisbank.ac.id)

<sup>2</sup> Universitas Stikubank Semarang  
[meitarachma@edu.unisbank.ac.id](mailto:meitarachma@edu.unisbank.ac.id)

<sup>3</sup> Universitas Stikubank Semarang  
[sunarto@edu.unisbank.ac.id](mailto:sunarto@edu.unisbank.ac.id)

<sup>4</sup> Universitas Stikubank Semarang  
[widhian@edu.unisbank.ac.id](mailto:widhian@edu.unisbank.ac.id)

### ARTICLE INFO

#### Article history:

Received 30 September 2023

Received in revised form 2 November 2023

Accepted 10 November 2023

Available online 1 Desember 2023

### ABSTRACT

Tax avoidance is a strategy that aims to minimize corporate tax on pre-tax profit. This study aims to provide empirical evidence regarding the effect of company size, profitability, independent commissioners, and institutional ownership on tax evasion during the Covid-19 pandemic. The population in this study are manufacturing sector companies listed on the Indonesia Stock Exchange for the 2020-2021 period. By using purposive sampling technique, data were obtained from 74 companies so that 148 observations were obtained. This study shows the results that manufacturing sector companies listed on the IDX during the pandemic period, namely 2020-2021, several factors from financial performance and corporate governance influence the company's tax avoidance actions. The financial performance represented by the variable firm size and profitability shows a positive effect on tax evasion. In corporate governance, independent commissioners and institutional ownership have a negative effect on tax avoidance.

Keywords: tax avoidance, firm size, profitability, corporate governance

### 1. Pendahuluan

Pajak merupakan iuran wajib dari warga negara kepada pemerintah[1], sehingga pajak berperan penting dalam penerimaan negara. Hal ini selaras dengan fungsi budgetair yakni pajak sebagai penerimaan negara [2]. Dalam realisasi APBN, pajak masih menjadi tumpuan sumber penerimaan utama negara[3]. Penerimaan dari pajak ini yang kemudian mejadi sumber pembiayaan fungsi pemerintahan, meliputi pembangunan infrastruktur, pembangunan bidang pendidikan, sosial, dan bidang kesehatan, terutama ketika pandemi covid melanda. Kondisi yang serba sulit pada pandemi covid juga direspon pemerintah dalam memberikan kebijakan di bidang perpajakan.

*Received September 23, 2023; Revised Sep 2, 2023; Accepted Nov 22, 2023*

Pemberian insentif di bidang perpajakan sebagai salah satu stimulus untuk meningkatkan perekonomian nasional pada saat pandemi covid melanda [4]. Insentif bidang perpajakan antara lain penurunan PPh badan, pengurangan angsuran PPh 25, serta pembebasan PPh 22 atas impor. Insentif perpajakan diharapkan dapat mengurangi beban perusahaan, akan tetapi hal ini bisa digunakan perusahaan untuk melakukan tindakan agresif terhadap pajak[5]. Pajak penghasilan bagi perusahaan merupakan beban yang dianggap dapat menurunkan sebagian laba yang dihasilkan perusahaan.

Penghindaran pajak menjadi cara yang dilakukan perusahaan untuk mengurangi kewajiban pajak yang harus ditanggung perusahaan[6] dari kegiatan operasinya. Cara ini tidak melanggar hukum karena memanfaatkan celah dalam undang-undang perpajakan, namun di sisi lain dapat menurunkan potensi penerimaan negara dari sektor perpajakan [7]. Dampak penghindaran pajak inilah yang menjadi perhatian pemerintah sehingga diterbitkan beberapa peraturan untuk mengurangi tindakan penghindaran pajak.

Penghindaran pajak yang terjadi di Indonesia diperkirakan mengurangi penerimaan negara sebesar hingga US\$ 4,86 miliar per tahun. Lebih lanjut jumlah tersebut setara dengan Rp 68,7 triliun, dimana hal ini dimuat dalam laporan Tax Justice Network yang berjudul The State of Tax Justice 2020: Tax Justice in the time of Covid-19. Dalam laporan tersebut disebutkan dari angka tersebut, terdiri dari penghindaran pajak yang dilakukan perusahaan dan dana perorangan. Penghindaran pajak yang dilakukan perusahaan adalah sebesar 98% dari total angka yang disebutkan dalam laporan tersebut atau sebanyak US\$ 4,78 miliar setara Rp 67,6 triliun. Sementara sisanya US\$ 78,83 juta atau sekitar Rp 1,1 triliun berasal dari wajib pajak orang pribadi.

Adanya penghindaran pajak ini selain karena perbedaan kepentingan antara perusahaan dengan pemerintah[8]. Penghindaran pajak dilakukan dengan menggunakan aktivitas yang belum diatur oleh peraturan perundangan terkait pajak[9]. Selain adanya dampak penghindaran pajak bagi pemerintah, penghindaran pajak yang dilakukan manajer perusahaan juga dapat menyebabkan kepercayaan pemegang saham berkurang. Manajer yang terlibat dalam penghindaran pajak melakukan tindakan yang berkaitan dengan penghindaran pajak dengan tujuan meningkatkan keuntungan bisnis.

Asimetri informasi dapat menyebabkan manajer membuat kebijakan yang tidak diketahui pemegang saham[10]. Manajer dapat memanfaatkan kondisi tersebut untuk melakukan hal-hal tertentu. Selain itu, tindakan penghindaran pajak memungkinkan perselisihan di masa depan antara perusahaan dan otoritas perpajakan, meskipun tidak melanggar peraturan dan peraturan pajak [11]. Untuk menjalankan bisnis, manajer memiliki kebijakan yang berbeda dari pemegang saham[12], oleh karena itu, evaluasi penghindaran pajak harus dilakukan. Beberapa faktor dapat mempengaruhi penghindaran pajak, diantaranya kinerja keuangan perusahaan dan corporate governance. Kinerja keuangan perusahaan dalam penelitian ini diprosikan dengan profitabilitas dan ukuran perusahaan. Dimensi corporate governance yang cukup luas dalam penelitian ini diwakili oleh komisaris independen dan kepemilikan institusional.

Perusahaan yang besar biasanya ditunjukkan salah satunya dengan jumlah aset yang besar [13]. Perusahaan besar pada umumnya memiliki sumber daya yang besar termasuk pegawai yang handal. Perusahaan yang besar cenderung lebih mudah untuk melakukan perencanaan pajak[14]. Kepemilikan perusahaan atas sumber daya yang memadai mendorong manajer untuk melakukan penghematan pajak dengan memanfaatkan celah peraturan perundangan. Selain itu, perusahaan besar memiliki perencanaan yang baik dalam menghasilkan laba tertentu dibandingkan dengan perusahaan yang lebih kecil[15]. Oleh karena itu, penggunaan sumber daya yang dimiliki oleh perusahaan dapat digunakan oleh manajer dalam menekan beban pajak perusahaan terkait dengan maksimalisasi kinerja perusahaan[16]. Penelitian yang dilakukan [15], [16] menunjukkan ukuran perusahaan berpengaruh terhadap penghindaran pajak. Sedangkan hasil penelitian [17], [18], menunjukkan ukuran perusahaan tidak berpengaruh terhadap penghindaran pajak.

Profitabilitas merupakan rasio besarnya laba yang dihasilkan perusahaan dalam periode tertentu. Lebih lanjut profitabilitas juga menunjukkan seberapa efektif manajemen secara keseluruhan, yang ditunjukkan dengan berapa banyak keuntungan yang diperoleh dari investasi dan penjualan[19]. Untuk memastikan bahwa bisnis akan bertahan di masa depan, keuntungan sangat penting dalam kegiatan operasionalnya. Jika suatu perusahaan memiliki laba yang tinggi, maka pajak yang harus dibayarkan oleh perusahaan akan lebih besar karena pajak yang ditanggung oleh perusahaan

sebanding dengan laba perusahaan[12]. Sebaliknya, jika suatu perusahaan memiliki laba yang rendah, maka pembayaran pajaknya akan lebih rendah atau bahkan akan ditunda karena kewajiban yang harus dibayarkan oleh perusahaan tidak terpenuhi[20]. Hal ini didukung dengan penelitian mengatakan bahwa profitabilitas berpengaruh positif terhadap penghindaran pajak, selaras dengan penelitian yang dilakukan oleh [15], [18].

Keberadaan komisaris independen merupakan salah satu bukti perusahaan melaksanakan tata kelola perusahaan yang baik. Anggota komisaris independen haruslah seorang yang tidak terafiliasi dalam segala hal dengan pemegang saham sebagai pengendali, direksi atau dewan komisaris serta tidak menjabat sebagai direktur pada suatu perusahaan yang terkait dengan perusahaan pemilik. Dewan komisaris independen dapat melaksanakan fungsi monitoring untuk mendukung pengelolaan perusahaan yang baik dan menjadikan laporan keuangan lebih obyektif [4]. Penelitian yang dilakukan oleh [21], [22] menyebutkan bahwa komisaris independen berpengaruh terhadap penghindaran pajak [9]. Sedangkan penelitian [23], menyebutkan dewan komisaris independen berpengaruh terhadap penghindaran pajak.

Kepemilikan institusional merupakan kepemilikan saham perusahaan yang dimiliki oleh lembaga atau instansi seperti bank, asuransi, dan kepemilikan instansi lain. Kepemilikan Kepemilikan institusional selain dianggap sebagai pihak yang paling berpengaruh ketika perusahaan harus memutuskan kebijakan, dalam struktur kepemilikan juga memiliki peran penting sebagai pengawas jalannya operasional perusahaan. Penelitian yang dilakukan oleh [24], [25] menyebutkan kepemilikan institusional berpengaruh terhadap tax avoidance. Sedangkan penelitian yang dilakukan oleh [21], [22] menyebutkan kepemilikan institusional tidak berpengaruh terhadap tax avoidance.

Beberapa penelitian yang dilakukan sebelumnya memberikan hasil yang tidak selaras, oleh karena itu peneliti tertarik untuk melakukan penelitian kembali. Adanya pandemi covid-19 yang berdampak pada ekonomi nasional juga menjadi salah satu faktor yang menarik peneliti untuk melakukan penelitian pada masa saat pandemi. Penelitian ini bertujuan untuk menguji dan menganalisis pengaruh kinerja keuangan yang diprosikan dengan ukuran perusahaan dan profitabilitas, serta dimensi corporate governance dari komisaris independen dan kepemilikan institusional terhadap penghindaran pajak. Penelitian ini mengambil waktu pengamatan pada saat pandemi covid yaitu tahun 2020 dan 2021. Berdasarkan uraian di atas, hipotesis yang diajukan pada penelitian ini antara lain:

H1: Ukuran perusahaan berpengaruh positif terhadap penghindaran pajak.

H2: Profitabilitas berpengaruh positif terhadap penghindaran pajak.

H3: Komisaris independen berpengaruh negatif terhadap penghindaran pajak.

H4: Kepemilikan institusional berpengaruh negatif terhadap penghindaran pajak.

## 2. Metode Penelitian

Penelitian ini menggunakan pendekatan kuantitatif dengan menggunakan alat uji statistik untuk pembuktian hipotesis. Penelitian ini dilakukan guna mengetahui pengaruh ukuran perusahaan, Profitabilitas, komisaris independent dan kepemilikan institusional terhadap penghindaran pajak pada saat pandemi covid. Penelitian ini mengambil objek penelitian perusahaan sektor manufaktur yang terdaftar di Bursa Efek Indonesia (BEI) selama pada tahun 2020 - 2021. Jenis data yang digunakan dalam penelitian ini ialah data sekunder yang mana adalah sumber data yang diperoleh secara tidak langsung melalui media perantara. Sumber data yang digunakan dalam penelitian ini adalah data sekunder berupa laporan keuangan. *Purposive sampling* digunakan sebagai Teknik pengambilan sampel dalam penelitian ini. Kriteria pada penelitian ini yaitu perusahaan sektor manufaktur yang terdaftar di Bursa Efek Indonesia (BEI) tahun 2020-2021 perusahaan yang menerbitkan laporan keuangannya secara berturut-turut pada periode pengamatan 2020-2021. Perusahaan yang menerbitkan informasi lengkap mengenai data yang berkaitan dengan variabel penelitian, tidak mengalami kerugian dan memiliki kepemilikan institusional.

### Teknik Analisis Data

Pada tahap analisis data menggunakan software eviews. Dalam metode estimasi model regresi dengan menggunakan data panel dapat dilakukan melalui tiga pendekatan, antara lain: *common Effect Model*, *Fixed Effect Model*; dan *Estimasi Random Effect Model*. Kemudian dilakukan

*Title of Paper.. Title of Paper.. (First Author) (Harap di isi)*

pemilihan model regresi data panel dengan tiga uji perbandingan yang digunakan, yang pertama yaitu Uji Chow yang digunakan untuk memilih antara metode *common effect model* atau *fixed effect model*, sebelum melakukan uji Chow perlu dilakukan uji *common effect* terlebih dahulu. Setelah melakukan uji *common effect*, berikutnya adalah melakukan uji *fixed effect*, setelah itu baru bisa dilakukan Uji Chow untuk menentukan model mana yang lebih baik antara metode *common effect model* atau *fixed effect model*. Pengujian yang kedua yaitu Uji Langrange multiplier (LM) yang digunakan untuk memilih antara *common effect model* atau *random effect model*, kemudian yang ketiga yaitu Uji Hausman yang digunakan untuk memilih antara *fixed effect model* atau *random effect model*. Setelah itu dilakukan uji model dan hipotesis, yang meliputi uji koefisien determinasi, uji pengaruh variabel dan uji pengaruh simultan

Variabel dependen dalam penelitian ini adalah penghindaran pajak. Pada penelitian ini penghindaran pajak diprosikan dengan *effective tax rate* (ETR), proksi ini membandingkan jumlah beban pajak tahun berjalan dengan jumlah pendapatan sebelum Pajak. Nilai ETR yang rendah dapat mengindikasikan adanya praktik penghindaran pajak[12] karena rendahnya nilai ETR dapat diartikan sebagai rendahnya jumlah beban pajak yang ditanggung pada periode tersebut[26].

Variabel independen dalam penelitian ini adalah ukuran perusahaan, profitabilitas, komisaris independent dan kepemilikan institusional. Variabel ukuran perusahaan diukur dengan logaritma natural dari total aset. Variabel Profitabilitas diukur dengan proksi Return on Assets (ROA). ROA merupakan rasio keuntungan bersih pajak yang menyatakan suatu ukuran untuk menilai seberapa besar tingkat pengambilan dari aset yang dimiliki perusahaan.

Variabel independen berikutnya dari aspek *corporate governance*. Komisaris independen merupakan anggota dewan independen yang tidak berhubungan dengan direksi, komisaris dan pemegang saham pengendali lainnya, serta bebas dari hubungan bisnis lainnya [27]. Variabel ini diukur dengan membagi jumlah dewan komisaris independen dengan total dewan komisaris. Variabel kepemilikan institusional merupakan kepemilikan saham oleh lembaga atau instansi seperti bank, asuransi, dan kepemilikan instansi lain atas kepemilikan saham pada perusahaan

**Tabel 1. Definisi Pengukuran Variabel**

Variabel	Definisi	Pengukuran	Skala
Tax Avoidance (Y)	Perbandingan antara beban pajak kini dibagi laba sebelum pajak	$ETR = \frac{\text{beban pajak kini}}{\text{laba sebelum pajak}}$	Rasio
Ukuran Perusahaan (TA)	Ukuran perusahaan diukur dengan logaritma natural dari total aset	Ln Total Aset	Nominal
Profitabilitas (ROA)	Perbandingan laba setelah pajak dibagi total aset	$ROA = \frac{\text{Laba bersih setelah pajak}}{\text{Total aset}}$	Rasio
Komisari Independen (Kom_In)	Jumlah dewan komisaris independent dibagi seluruh dewan komisaris.	$Kom\_In = \frac{\text{Jml dewan komisaris independen}}{\text{Jml dewan komisaris}}$	Rasio
Kepemilikan Institusional (KI)	Kepemilikan saham oleh institusi lain	$KI = \frac{\text{Total kepemilikan saham oleh pihak institusi}}{\text{Jumlah saham beredar}}$	Rasio

### 3. Hasil dan Pembahasan

Populasi dalam penelitian ini yaitu perusahaan manufaktur yang terdaftar di Bursa Efek Indonesia (BEI) selama periode 2020–2021. Sektor manufaktur terdiri dari sektor industri dasar dan kimia, sektor industri barang konsumsi dan sektor aneka industri. Pemilihan sampel menggunakan teknik *purposive sampling* dengan kriteria khusus yang sudah disebutkan pada bagian metode penelitian sehingga terdapat sampel 82 perusahaan. Dari 82 perusahaan setelah dikurangi outlier

maka perusahaan manufaktur yang kemudian menjadi sampel penelitian ini adah 74 perusahaan selama 2 tahun periode amatan sehingga total amatan 148.

Statistik digunakan untuk menganalisis data dengan cara mejabarkan data dengan memberikan gambaran atau deskripsi suatu data yang dilihat dari mean, maksimum, minimum dan deviasi standar. Berikut hasil statistika deskriptif yang terdapat pada tabel 2.

Tabel 2. Statistik Deskriptif

	ETR	SIZE	ROA	KI	KOM_IN
Mean	0.245306	23.35301	0.083081	0.741841	0.377220
Median	0.224580	26.22671	0.066486	0.747597	0.333333
Maximum	0.721565	30.87621	0.599025	6.395867	0.750000
Minimum	0.010938	12.73140	0.001163	0.000000	0.000000
Std. Dev.	0.099080	5.485468	0.079910	0.522688	0.132080
Skewness	1.787461	-0.345379	2.793152	8.605043	-0.751550
Kurtosis	9.196585	1.559436	15.18237	94.10295	4.843735

Observations 148 148 148 148 148

Pada tabel diatas merupakan hasil deskriptif dari data yang sudah dilakukan outlier yang menunjukkan nilai N yang diteliti sebanyak 148 perusahaan manufaktur yang terdaftar di BEI pada periode 2020-2021. Merujuk pada tabel diatas variabel ETR(Penghindaran pajak) menunjukkan nilai minimum 0,0109 dan nilai maksimum 0,721. Sedangkan nilai mean dan standar deviasi sebesar 0,2453 dan 0,099.

Variabel independent yang pertama adalah *size* (ukuran perusahaan) merupakan hasil logaritma natural dari total aset yang dimiliki oleh perusahaan. Nilai minimum *size* pada tahun 2020-2021 sebesar 12,731, nilai maksimum *size* sebesar 30,872. Nilai mean dari variabel *size* pada tahun 2020-2021 sebesar 23,353 dan nilai standar deviasinya sebesar 5,485. *Return On Aseet* (ROA) merupakan hasil pembagian antara laba bersih setelah pajak dengan total asset. Nilai minimum ROA pada tahun 2020-2021 sebesar 0,0011. Nilai maksimum ROA sebesar 0,5998, mean ROA pada tahun 2020-2021 sebesar 0,0830 dengan nilai standar deviasi sebesar 0,0799. Semakin tinggi nilai ROA maka semakin tinggi tingkat penghidaran pajak yang dilakukan oleh perusahaan. Variabel corporate governance yang pertama adalah kepemilikan institusional (KI). Nilai minimum KI pada tahun 2020-2021 sebesar 0,000 nilai maksimum KI sebesar 6,395. Nilai mean KI pada tahun 2020-2021 sebesar 0,7418 dengan nilai standar deviasi sebesar 0,5226. Variabel komisaris independen merupakan proporsi dewan komisaris independent dibagi seluruh dewan komisaris. Nilai minimum Kom\_In pada tahun 2020-2021 sebesar 0,000 nilai maksimum Kom\_In sebesar 0,750. Nilai mean Kom In pada tahun 2020-2021 sebesar 0,377 dengan nilai standar deviasi sebesar 0,132 .

Uji Chow

Tabel 3. Hasil Uji Chow

Effects Test	Statistic	d.f.	Prob.
Cross-section F	1.601875	(73,70)	0.0244
Cross-section Chi-square	145.376783	73	0.0000

Uji Chow yang digunakan untuk memilih antara metode *common effect model* atau *fixed effect model*. Berdasarkan hasil Uji Chow yang dapat dilihat dalam tabel 3, nilai Cross-section Chi-square kolom Prob menunjukkan angka 0,0000. Intepretasi hasil ini adalah apabila nilai Cross-section Chi-square < 0,05 maka yang terpilih adalah *fixed effect* dari pada *common effect*. Dan sebaliknya jika nilainya > 0,05 berarti yang terpilih adalah *common effect* daripada *fixed effect*. Karena nilai prob.

*Title of Paper.. Title of Paper.. (First Author) (Harap di isi)*

0,000 < dari nilai  $\alpha = 0.05$ , sehingga model terpilih adalah model fixed effect. Selanjutnya dilakukan uji Hausman.

Uji Hausman

Tabel 3. Hasil Uji Hausman

Test Summary	Chi-Sq. Statistic	Chi-Sq. d.f.	Prob.
Cross-section random	33.582648	4	0.0000

Pada tahapan pengujian untuk memilih model terbaik ini, jika seandainya uji chow memilih *fixed effect*, maka langkah selanjutnya adalah melakukan *random effect* kemudian melakukan uji hausman untuk memilih *fixed effect* ataukah *random effects*. Namun jika uji chow ternyata memilih *common effect*, maka langkah selanjutnya yang harus dilakukan adalah uji random effect kemudian uji Lagrangian multiplier test untuk menentukan apakah akan memilih common effect ataukah random effect. Sedangkan pada hasil pengujian sebelumnya sudah terpilih fixed effect, sehingga dapat dilaksanakan uji Hausman.

Hasil uji Hausman menunjukkan nilai p value sebesar  $0,000 < 0,05$  maka metode yang terpilih adalah fixed effect. Setelah melalui dua tahapan uji Chow dan uji Hausman, dari keduanya mendapatkan hasil model yang terpilih adalah fixed effect model. Selanjutnya akan dibahas meliputi uji koefisien determinasi, uji pengaruh variabel dan uji pengaruh simultan dari hasil fixed effect model (FEM).

Tabel 4. Hasil Uji Fixed Effect Model

Variable	Coefficient	Std. Error	t-Statistic	Prob.
C	0,966738	0,218922	4,4415910	0,0000
SIZE	-0,020039	0,008743	-2,291917	0,0249
ROA	-0,473911	0,180291	-2,628588	0,0105
KOM_IN	0,479296	0,219304	2,185531	0,0322
KI	0,044889	0,020400	2,200391	0,0311
Effects Specification				
Cross-section fixed (dummy variables)				
R-squared	0,648414		Mean dependent var	0,245306
Adjusted R-squared	0,261669		S.D dependent var	0,099080
S.E of regression	0,085135		Akaike info criterion	-1,783812
Sum squared resid	0,507362		Schwarz criterion	-0,204200
Log likelihood	210,0021		Hannah-Quinn criter	-1,142019
F-statistic	1,676594		Durbin-Watson stat	3,946667
Prob(F-Statistic)	0,014607			

Hasil uji FEM dapat digunakan untuk menginterpretasikan uji koefisien determinasi, uji pengaruh variabel parsial dan uji pengaruh simultan. Uji pengaruh variabel parsial dapat dilihat dari hasil uji t. Uji t bertujuan untuk menentukan pengaruh dan signifikansi setiap variabel independen terhadap variabel dependen.  $H_0$  : Nilai p-value > 0,05 sehingga tidak terdapat pengaruh signifikan variabel independen terhadap variabel dependen.  $H_1$  : Nilai p-value < 0,05 maka terdapat pengaruh signifikan variabel independen terhadap variabel dependen.

Hasil uji t variabel ukuran perusahaan atau size yang dapat dilihat dari tabel 4 hasil uji FEM menunjukkan nilai koefisien sebesar -0,020039, dengan probability 0,0249 lebih kecil dari taraf signifikasinya (0,0249 < 0,05). Hasil uji t variabel profitabilitas dengan proksi ROA yang dapat dilihat dari tabel 4 hasil uji FEM menunjukkan nilai koefisien sebesar -0,473911, dengan probability 0,0105 lebih kecil dari taraf signifikasinya (0,0105 < 0,05). Hasil uji t komisaris independen yang dihitung dengan jumlah dewan komisaris independen dibagi seluruh dewan komisaris, terlihat pada tabel

4 hasil uji FEM menunjukkan nilai koefisien sebesar 0,479296, dengan probability 0,0322 lebih kecil dari taraf signifikasinya (0,0322 < 0,05). Hasil uji t variabel kepemilikan institusional (KI) terlihat pada tabel 4 hasil uji FEM menunjukkan nilai koefisien sebesar 0,044889, dengan probability 0,0311 lebih kecil dari taraf signifikasinya (0,0311 < 0,05).

Hasil uji FEM yang terdapat pada tabel. 4 juga dapat digunakan untuk mengintepretasikan uji koefisien determinasi dan uji pengaruh simultan. Uji koefisien determinasi digunakan untuk mengukur seberapa jauh kemampuan dalam menerangkan variasi variabel dependen. Nilai R-squared adalah antara nol dan satu. Nilai R-squared yang kecil berarti kemampuan variabel independen dalam menjelaskan variasi dependen amat terbatas. Nilai yang mendekati satu berarti variabel independen dalam memberikan hampir semua informasi yang dibutuhkan untuk memprediksi variasi variabel dependen. Kelemahan mendasar penggunaan koefisien determinasi adalah bias terhadap jumlah variabel independen yang dimasukkan dalam model. Setiap tambahan satu variabel independen, maka nilai R-squared pasti meningkat tidak peduli apakah variabel tersebut berpengaruh signifikan terhadap variabel dependen. Uji koefisien determinasi dapat dilihat dari hasil Adjusted R-squared. Uji ini bertujuan untuk mengukur sejauh mana kemampuan model dalam menerangkan variabel dependen. Dari hasil uji FEM, besarnya nilai Adjusted R-squared adalah 0,261669. Nilai perolehan tersebut dapat diartikan bahwa variabel independen yaitu ukuran perusahaan, profitabilitas, komisaris independen dan kepemilikan institusional, hanya memiliki kemampuan 26.16% dalam menjelaskan variabel dependen yaitu penghindaran pajak (ETR).

Uji F bertujuan untuk mengetahui apakah variabel independen (X) dalam model regresi mempunyai pengaruh secara serentak atau simultan terhadap variabel dependen (Y). Apabila nilai signifikansi kurang dari 0,05 artinya variabel dependen berpengaruh secara simultan (bersama-sama) terhadap variabel dependen. Apabila nilai signifikansi lebih dari 0,05 artinya variabel dependen tidak berpengaruh secara simultan (bersama-sama) terhadap variabel dependen. Berdasarkan hasil olah data uji F, diperoleh sebesar 1,676594 dari perolehan Prob.(F-statistic) > sig. 0,05. Perolehan hasil tersebut dapat disimpulkan bahwa variabel independen yang digunakan dalam penelitian ini yaitu ukuran perusahaan, profitabilitas, komisaris independen dan kepemilikan institusional berpengaruh secara simultan dapat terhadap penghindaran pajak pada perusahaan manufaktur pada periode penelitian.

### 3.1. Pengaruh Ukuran Perusahaan terhadap Penghindaran Pajak

Hasil pengujian hipotesis dengan analisis regresi membuktikan bahwa variabel ukuran perusahaan (Size) berpengaruh terhadap tindakan penghindaran pajak pada perusahaan manufaktur, sehingga dugaan hipotesis H1 diterima. Hasil ini menunjukkan bahwa semakin besar aset yang dimiliki perusahaan, semakin besar ukuran perusahaan, dan setiap peningkatan ukuran perusahaan akan menghasilkan penghindaran pajak yang lebih besar. Hal ini dimungkinkan karena perusahaan yang lebih besar memiliki kemampuan untuk mengatur perpajakan dengan melakukan perencanaan pajak sehingga mereka dapat mencapai penghindaran pajak yang optimal. Dalam hal ini, penghindaran pajak menggambarkan penghindaran pajak yang dilakukan perusahaan. Ukuran Perusahaan menunjukkan indikasi bagaimana perusahaan menghindari pajak. Walaupun dalam hal memenuhi kewajiban pajak mereka, perusahaan berskala besar dan kecil sama, akan tetapi, perusahaan yang lebih besar di sektor manufaktur di Indonesia percaya bahwa tindakan penghindaran pajak merupakan salah satu strategi untuk meningkatkan kinerja mereka. Dibandingkan dengan strategi penghindaran pajak yang manfaatnya tidak terlalu besar bagi perusahaan, penghindaran pajak dianggap dapat mempengaruhi reputasi perusahaan besar, termasuk pemegang saham dan investor, dan oleh karena itu, manajer sektor keuangan dapat memanfaatkan sumber daya yang mereka miliki untuk meningkatkan kinerja bisnis mereka di masa mendatang.

Dari sudut pandang teori agensi, pada perusahaan yang besar tindakan penghindaran pajak dianggap dapat mempengaruhi reputasi perusahaan besar [40] termasuk kepada pemegang saham dan calon pemegang saham. Perusahaan besar juga diduga memiliki pengendalian yang lebih baik atas kinerja manajer dalam perusahaan [19], sehingga pilihan kebijakan tertentu dari manajer yang kurang sejalan dengan kepentingan pemegang saham, tidak akan dilakukan oleh manajer. Hasil penelitian ini sejalan dengan penelitian [28], [38], dimana ukuran perusahaan



berpengaruh terhadap penghindaran pajak, sedangkan penelitian ini tidak menunjukkan hasil yang sejalan dengan penelitian [28], [29] dimana ukuran Perusahaan tidak berpengaruh terhadap penghindaran pajak.

### **3.2. Pengaruh Profitabilitas terhadap Penghindaran Pajak**

Hasil pengujian hipotesis dengan analisis regresi menunjukkan bahwa pada periode amatan, variabel profitabilitas (ROA) berpengaruh negatif terhadap ETR, dengan kata lain ROA berpengaruh positif terhadap penghindaran sehingga H2 diterima. Upaya melakukan penghindaran pajak akan semakin besar pada perusahaan dengan profitabilitas yang tinggi. Ketika perusahaan menghasilkan keuntungan besar, manajemennya cenderung berusaha untuk mengurangi laba mereka untuk mengurangi beban pajak mereka, sehingga meningkatkan pengembalian aset.

Hasil pengujian mengkonfirmasi teori agensi yang menyatakan laba perusahaan yang semakin besar menjadi dasar penghitungan beban pajak, sehingga kondisi ini mengakibatkan kecenderungan manajer untuk melakukan penghindaran pajak [20], [30]. Manajer dianggap berhasil jika mereka dapat mengelola perusahaan dengan baik untuk mencapai tujuan jangka pendek dan jangka panjang. Mencapai tingkat laba yang lebih tinggi adalah salah satu tandanya. Pemilik bisnis mengharapkan perusahaan dapat bertahan dan berjalan dengan baik. Selama manajer mengelola bisnis dengan baik, pemilik perusahaan dapat menanggung tanggung jawab keagenan yang lebih besar. Manajer memanfaatkan ketidakseimbangan informasi antara mereka dan pemegang saham untuk mendapatkan bonus yang besar. Untuk memenuhi kewajiban pajak perusahaan kepada pemerintah, manajer menggunakan strategi perencanaan pajak [9]. Meskipun perusahaan menghasilkan keuntungan yang tinggi, itu tidak berarti bahwa perusahaan akan membayar pajak yang tinggi. Untuk meminimalkan kewajiban pajak perusahaan kepada pemerintah, manajer dapat memanfaatkan celah peraturan perpajakan [14]. Untuk menerapkan strategi tersebut, manajer berusaha menggunakan sumber daya dan keahlian perusahaan mereka. Sebaliknya, manajer harus menjaga reputasinya dalam menjalankan strategi perusahaan untuk masa depan, baik dalam hal investasi maupun bisnis, dengan mengurangi kewajiban pajak perusahaan setiap saat. Hasil penelitian ini sejalan dengan penelitian [15], [17], [20] yang menyebutkan bahwa profitabilitas berpengaruh terhadap penghindaran pajak, sedangkan penelitian ini tidak menunjukkan hasil yang sejalan dengan penelitian [28], [29] dimana profitabilitas tidak berpengaruh terhadap penghindaran pajak.

### **3.3. Pengaruh Komisaris Independen terhadap Penghindaran Pajak**

Hasil pengujian hipotesis dengan analisis regresi menunjukkan bahwa pada periode amatan, komisaris independen (KI) berpengaruh positif terhadap ETR, dengan kata lain komisaris indeoenden berpengaruh negatif terhadap penghindaran pajak sehingga H3 diterima. Hasil tersebut menunjukkan bahwa pada periode amatan keberadaan komisaris independent mampu menjalankan pengawasan terhadap manajemen dan menekan manajemen untuk mengurangi penghindaran pajak. Kehadiran komisaris independen dalam suatu perusahaan maka dapat membantu pemegang saham dalam melakukan pengawasan terhadap perilaku manajemen untuk menentukan suatu pengambilan keputusan dan transparansi dalam menjalankan operasional perusahaan sehingga penghindaran pajak akan dapat diminimalkan.

Berdasarkan teori keagenan, apabila agen memiliki informasi yang lebih banyak mengenai perusahaan dibandingkan prinsipal, maka pihak prinsipal dapat melakukan pengawasan dengan adanya kehadiran komisaris independent [14], [31]. Manajemen cenderung akan lebih berhati-hati terhadap keputusan yang diambil termasuk keputusan mengenai perpajakan, karena adanya pengawasan dari komisaris independen yang ketat [32]. Hasil penelitian ini selaras dengan penelitian yang dilakukan oleh [13], [33], [34] yaitu komisaris independen berpengaruh negatif terhadap penghindaran pajak. Sedangkan hasil penelitian ini tidak sejalan dengan penelitian [35] yang menunjukkan bahwa komisaris independent tidak berpengaruh terhadap penghindaran pajak.

### **3.4. Pengaruh Kepemilikan Institusional terhadap Penghindaran Pajak**

Berdasarkan hasil analisis regresi dalam tabel 6, menunjukkan bahwa hipotesis pertama H4 diterima, yang artinya kepemilikan institusional memiliki pengaruh terhadap positif terhadap ETR.

Dari hasil tersebut dapat dilihat, kepemilikan institusional memiliki pengaruh negatif terhadap penghindaran pajak. Kepemilikan institusional yang merupakan kepemilikan saham oleh lembaga, instansi yang diharapkan dapat melakukan pengawasan yang maksimal terhadap perusahaan. Dengan adanya struktur kepemilikan ini, memberikan pengawasan kepada manajemen atas tindakan mementingkan keperluannya sendiri. Penelitian yang dilakukan oleh [36] yang menyatakan kepemilikan institusional berpengaruh terhadap penghindaran pajak, karena pada dasarnya institusi ikut serta dalam pengawasan dan pengelolaan dalam menjalankan perusahaan, Pemilik institusional mempercayakan pengelolaan dan pengawasan perusahaan kepada jajaran manajemen perusahaan dewan direksi dan komisaris [20]. Sejalan dengan penelitian [37] yang memberikan hasil bahwa kepemilikan institusional berpengaruh terhadap penghindaran pajak. Hasil ini berbeda.dengan penelitian [35] bahwa kepemilikan institusional tidak berpengaruh terhadap penghindaran pajak, karena peran kepemilikan institusional hanya mengutamakan kesejahteraan dalam memperoleh laba maksimal tanpa memperhatikan citra perusahaan.

#### 4. Kesimpulan

Penelitian ini menunjukkan hasil bahwa perusahaan sektor manufaktur yang terdaftar di BEI pada masa pandemi yaitu tahun 2020-2021, beberapa faktor dari kinerja keuangan dan corporate governance berpengaruh terhadap tindakan penghindaran pajak yang dilakukan Perusahaan. Pada kinerja keuangan yang diwakili variabel ukuran perusahaan dan profitabilitas menunjukkan pengaruh positif terhadap penghindaran pajak. Semakin besar perusahaan, akan meningkatkan peluang perusahaan melakukan penghindaran pajak. Dari sudut pandang *corporate governance*, komisaris independen dan kepemilikan institusional berpengaruh negative terhadap penghindaran pajak. Dengan adanya komisaris independen dapat menekan adanya penghindaran pajak, begitu pula dengan adanya kepemilikan saham oleh institusi lain juga dapat meningkatkan pengawasan dan meminimalkan penghindaran pajak. Penelitian ini masih memiliki keterbatasan diantaranya sampel penelitian ini terbatas pada manufaktur sehingga tidak dapat menggambarkan kondisi seluruh perusahaan di Indonesia. Selain itu, rentang waktu dalam penelitian ini berada di tahun 2020-2021. Untuk penelitian selanjutnya, bisa menambahkan rentang waktunya. Sedangkan bagi penelitian selanjutnya dengan menambahkan variabel independen lainnya seperti ukuran perusahaan, capital intensity, inventory intensity dan lainnya karena dalam penelitian ini kemampuan variabel independen dalam menjelaskan variabel dependen rendah, serta menggunakan perusahaan yang lain agar menghasilkan hasil penelitian yang beragam

#### Daftar Pustaka

- [1] Mardiasmo, *Perpajakan*, Edisi 9. Yogyakarta: Andi Publisher, 2019.
- [2] A. Halim, I. R. Bawono, and A. Dara, *Perpajakan: Konsep, Aplikasi, Contoh, dan Studi Kasus*, Edisi 3. Jakarta: Salemba Empat, 2020.
- [3] R. M. Oktaviani, S. Wulandari, and Sunarto, "Multinational Corporate Tax Avoidance in Indonesia," *Int. J. Prof. Bus. Rev.*, vol. 8, no. 2, pp. 01–15, 2023, doi: 10.26668/businessreview/2023.v8i2.1549.
- [4] Y. Ardiany, M. Herfina, S. Yuli, and A. Putri, "Differences in Earning Management and Tax Avoidance Before and During the Covid-19 Pandemic (Case Study on Companies Affected by Pandemic)," *Adv. Econ. Bus. Manag. Res.*, vol. 659, pp. 7–15, 2022.
- [5] A. Firmansyah and R. Ardiansyah, "Bagaimana Praktik Manajemen Laba Dan Penghindaran Pajak Sebelum Dan Setelah Pandemi Covid19 Di Indonesia?," *Bina Ekon.*, vol. 24, no. 2, pp. 31–51, 2021, doi: 10.26593/be.v24i1.5075.87-106.
- [6] E. Suandy, *Perencanaan Pajak Edisi 6*. 2017.
- [7] Purwaningsih, A. Hajanirina, and I. Pratiwi Simbolon, "Perusahaan Manufaktur di Bursa

---

*Title of Paper.. Title of Paper.. (First Author) (Harap di isi)*

Efek Indonesia: Tax Avoidance Dijelaskan oleh Variabel Proporsi Dewan Komisaris, Ukuran Perusahaan, Profitabilitas dan Leverage," *JAAF (Journal Appl. Account. Financ.*, vol. 4, no. 1, pp. 60–74, 2020, doi: 10.33021/jaaf.v4i1.1240.

[8] A. Hasan, W. Anwar, M. K. Zahir-UI-Hassan, and A. Ahmed, "Corporate governance and tax avoidance: evidence from an emerging market," *Appl. Econ.*, pp. 1–17, 2023.

[9] G. Taylor and G. Richardson, "International Corporate Tax Avoidance Practices: Evidence from Australian Firms," *Int. J. Account.*, vol. 47, no. 4, pp. 469–496, 2012, doi: 10.1016/j.intacc.2012.10.004.

[10] T. Chen and C. Lin, "Does Information Asymmetry Affect Corporate Tax Aggressiveness?," *J. Financ. Quant. Anal.*, vol. 52, no. 5, pp. 2053–2081, 2017, doi: 10.1017/S0022109017000576.

[11] A. D. . Pinastika and F. Irawan, "Faktor Penentu Tarif Pajak Efektif Pada Perusahaan Kesehatan: Sebelum dan Saat Covid-19," *J. Ekon.*, vol. 26, no. 3, p. 412, 2021, doi: 10.24912/je.v26i3.799.

[12] M. Hanlon and S. Heitzman, "A review of tax research," *J. Account. Econ.*, vol. 50, no. 2–3, pp. 127–178, 2010, doi: 10.1016/j.jacceco.2010.09.002.

[13] S. K. Agyei, E. Marfo-Yiadom, A. Ansong, and A. A. A. Idun, "Corporate Tax Avoidance Incentives of Banks in Ghana," *J. African Bus.*, vol. 21, no. 4, pp. 544–559, 2020, doi: 10.1080/15228916.2019.1695183.

[14] F. Wang, S. Xu, J. Sun, and C. P. Cullinan, "Corporate Tax Avoidance: a Literature Review and Research Agenda," *J. Econ. Surv.*, vol. 34, no. 4, pp. 793–811, 2020, doi: 10.1111/joes.12347.

[15] F. Z. Waruwu and E. Kartikaningdyah, "The Effect of Firm Size, ROA and Executive Character on Tax Avoidance," *Adv. Soc. Sci. Educ. Humanit. Res.*, vol. 377, no. Atlantis Press, pp. 117–124, 2019, doi: 10.2991/icaess-19.2019.23.

[16] M. Susanti, "Corporate social responsibility, Size and tax avoidance," *Int. J. Econ. Perspect.*, vol. 11, no. 1, pp. 1639–1650, 2017, doi: 10.1111/jpet.12341.

[17] Yuniarwati, I Cenik Ardana, Sofia Prima Dewi, and Caroline Lin, "Factors That Influence Tax Avoidance in Indonesia Stock Exchange," *Chinese Bus. Rev.*, vol. 16, no. 10, pp. 510–517, 2017, doi: 10.17265/1537-1506/2017.10.005.

[18] R. Handayani, "Effects of Tax Avoidance and Financial Performance on Firm Value," *Int. J. Manag. Stud. Soc. Sci. Res.*, vol. 2, no. 5, pp. 159–168, 2020, [Online]. Available: [www.ijmsssr.org](http://www.ijmsssr.org)

[19] R. Ball, J. Gerakos, J. T. Linnainmaa, and V. V. Nikolaev, "Deflating profitability," *J. financ. econ.*, vol. 117, no. 2, pp. 225–248, 2015, doi: 10.1016/j.jfineco.2015.02.004.

[20] S. D. Dyreng, M. Hanlon, and E. L. Maydew, "Long-run corporate tax avoidance," *Account. Rev.*, vol. 83, no. 1, pp. 61–82, 2008, doi: 10.2308/accr.2008.83.1.61.

[21] S. L. Dewi and R. M. Oktaviani, "Pengaruh Leverage, Capital Intensity, Komisaris Independen Dan Kepemilikan Institusional Terhadap Tax Avoidance," *Akurasi J. Stud. Akunt. dan Keuang.*, vol. 4, no. 2, pp. 179–194, 2021, doi: 10.29303/akurasi.v4i2.122.

- [22] N. Sari, E. Luthan, and N. Syafriyeni, "Pengaruh Profitabilitas , Leverage, Komisaris Independen, Kepemilikan Institusional, dan Ukuran Perusahaan terhadap Penghindaran Pajak pada Perusahaan Manufaktur yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia pada Tahun 2014-2018," vol. 20, no. 2, pp. 376–387, 2020, doi: 10.33087/jjubj.v20i2.913.
- [23] J. N. Tebiono, I. D. A. Bagus, and N. Sukadana, "Faktor-Faktor Yang Mempengaruhi Tax Avoidance Pada," *J. Bisnis dan Akunt.*, vol. 21, no. 1, pp. 121–130, 2019.
- [24] I. Prasetyo and B. A. Pramuka, "Pengaruh Kepemilikan Institusional, Kepemilikan Manajerial dan Proporsi Dewan Komisaris Independen terhadap Tax Avoidance," *J. Ekon. Bisnis, dan Akunt.*, vol. 20, no. 2, pp. 1–8, 2018, doi: 10.32616/jbr.v1i2.64.
- [25] A. A. Putri and N. F. Lawita, "Pengaruh Kepemilikan Institusional Dan Kepemilikan Manajerial Terhadap Penghindaran Pajak," *J. Akunt. dan Ekon.*, vol. 9, no. 1, pp. 87–104, 2019, doi: 10.32795/widyaakuntansi.v1i1.249.
- [26] P. H. Jadi, A. Firmansyah, S. Wijaya, F. Irawan, and ..., "The Role of Corporate Social Responsibility Disclosure in Indonesia: How Do Bonus, Debt Covenant, Tax Avoidance Affect Earnings Quality?," *Hong Kong J. ...*, vol. 58, 2021, [Online]. Available: <http://www.hkjoss.com/index.php/journal/article/view/477%0Ahttp://www.hkjoss.com/index.php/journal/article/download/477/473>
- [27] L. N. Faadiyanti and S. Wulandari, "Tax Avoidance dari Sudut Pandang " Size , Return On Asset , Leverage , Capital Intensity dan Komisaris Independen," vol. 6, no. 2, pp. 666–683, 2022.
- [28] S. W. Widodo and S. Wulandari, "Pengaruh Profitabilitas, Leverage, Capital Intensity, sales Growth dan Ukuran Perusahaan terhadap Penghindaran Pajak," *Simak*, vol. 19, no. 1, pp. 152–173, 2021.
- [29] A. Prasetyo and S. Wulandari, "Capital Intensity, Leverage, Return on Asset, dan Ukuran Perusahaan Terhadap Agresivitas Pajak," *J. Akunt.*, vol. 13, pp. 134–147, 2021, doi: 10.28932/jam.v13i1.3519.
- [30] S. O. Rego and R. Wilson, "Equity Risk Incentives and Corporate Tax Aggressiveness," *J. Account. Res.*, vol. 50, no. 3, pp. 775–810, 2012, doi: 10.1111/j.1475-679X.2012.00438.x.
- [31] I. Hasan, C. K. (Stan) Hoi, Q. Wu, and H. Zhang, "Beauty is in the eye of the beholder: The effect of corporate tax avoidance on the cost of bank loans," *J. financ. econ.*, vol. 113, no. 1, pp. 109–130, 2014, doi: 10.1016/j.jfineco.2014.03.004.
- [32] J. Kovermann and P. Velte, "The impact of corporate governance on corporate tax avoidance—A literature review," *J. Int. Accounting, Audit. Tax.*, vol. 36, p. 100270, 2019, doi: 10.1016/j.intaccudtax.2019.100270.
- [33] V. C. Dang and Q. K. Nguyen, "Audit committee characteristics and tax avoidance: Evidence from an emerging economy," *Cogent Econ. Financ.*, vol. 10, no. 1, 2022, doi: 10.1080/23322039.2021.2023263.
- [34] V. A. Tandean and Winnie, "The Effect of Good Corporate Governance on Tax Avoidance: An Empirical Study on Manufacturing Companies Listed in IDX period For Authors The Effect of Good Corporate Governance on Tax Avoidance: An Empirical Study on Manufacturing Companies Listed in IDX," *Asian J. Account. Res.*, vol. 1, no. 1, pp. 28–38, 2016, [Online]. Available: <https://doi.org/10.1108/AJAR-2016-01-01-B004>

- [35] Mahendra Jaya Wardana and Sartika Wulandari, "Analisis Determinan Penghindaran Pajak Pada Perusahaan Manufaktur yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia," *Kompak J. Ilm. Komputerisasi Akunt.*, vol. 14, no. 2, pp. 297–307, 2021, doi: 10.51903/kompak.v14i2.541.
- [36] V. N. Damayanti and S. Wulandari, "the Effect of Leverage, Institutional Ownership, and Business Strategy on Tax Avoidance (Case of Listed Manufacturing Companies in the Consumption Goods Industry Period 2014-2019)," *Accountability*, vol. 10, no. 1, p. 16, 2021, doi: 10.32400/ja.33956.10.1.2021.16-26.
- [37] F. Suciati and S. Wulandari, "Faktor-Faktor yang Berpengaruh terhadap Penghindaran Pajak Di Badan Usaha Milik Negara," pp. 1083–1090, 2022.

# Pengaruh Kinerja Keuangan dan Corporate Governance\_KOMPAK

---

ORIGINALITY REPORT

---

**15%**  
SIMILARITY INDEX

**4%**  
INTERNET SOURCES

**12%**  
PUBLICATIONS

**1%**  
STUDENT PAPERS

---

MATCH ALL SOURCES (ONLY SELECTED SOURCE PRINTED)

---

1%  
★ Submitted to University of Warwick  
Student Paper

---

Exclude quotes      On  
Exclude bibliography      On

Exclude matches      Off